ATRACTIVOS TURÍSTICOS COMUNA DE DOÑIHUE





ATRACTIVOS TURÍSTICOS

ARTESANÍA Y CHAMANTO

En relación a los bienes culturales de la comuna de Doñihue, es tradicionalmente reconocido por actividades artesanales como: mimbre, alfarería, cantería, talabartería y totora, entre otros. Dichos oficios son traspasados y heredados de generación en generación entre los familiares que viven en la zona; dentro de estos trabajos se destaca la Chamantería, tejido que es característico de la vestimenta del huaso chileno. El nombre del Chamanto, que vendría del mapuche "chamal" y del manto español, aludiría a la unión que se produce en esta prenda de la tradición indígena y la cultura europea. Estos textiles son reconocidos a nivel nacional y mundial, convirtiéndose en uno de los oficios más característico de la comuna (Municipalidad de Doñihue, 2020).



Chamanto

Fuente: https://lc.cx/mBe0bN

AGUARDIENTE Y CHACOLÍ

Se destaca la elaboración del Aguardiente y el Chacolí, ambas actividades son reconocidas y destacadas por la comunidad en general en los talleres participativos como actividad artesanal y patrimonial (Municipalidad de Doñihue, 2020).

MONUMENTO AL HUASO CHILENO

Recibe a los visitantes por la ruta H30. Es obra de Roberto Calquín y fue inaugurado en el año 2016. Al huaso, identificado por los lugareños como un arriero, lo acompaña el "Cholo", homenajeado perro del pueblo que pasaba sus días junto a la municipalidad (Municipalidad de Doñihue, 2022).



Monumento al Huaso Chileno Fuente: https://lc.cx/WweEjV

VIÑA EL BOLDAL

Fundada por Gilberto Carrasco (regidor y ex alcalde la comuna), quien en 1920 plantó las primeras parras. Una de las principales características de la viña es que se trata de una empresa familiar que perdura a través de las generaciones. En el lugar se puede pasear por el "Sendero de la Abundancia", donde se pueden observar árboles como Boldos, Espinos y Quillayes (Municipalidad de Doñihue, 2022).

La antigua bodega mantiene la costumbre de las barricas de vino y ofrece distintas cepas como Malbec, Carmenere, Cabernet Sauvignon, Chacolí y otros productos de la zona como la chicha o pipeño, que se venden con envases ornamentados con coberturas de mimbre (Municipalidad de Doñihue, 2022).



MOLINO CALIFORNIA

Parte del patrimonio de Doñihue. Fue construido por el alemán Karl Heinz en 1888. Constituye un espacio simbólico sobre el que la familia de Fernando Jugo de Pablo, fundó hace más de 50 años la empresa Avícola Galdacano Ltda (Municipalidad de Doñihue, 2020).

El molino es una notable obra de ingeniería mecánica movida por el primer sistema de generación de energía eléctrica que existió en Doñihue, alimentado por la fuerza del canal de regadío. Contaba con un sistema de maquila para que los agricultores de la zona llevaran sus cosechas y molieran el grano; servicio que habitualmente se pagaba con una parte de la propia harina, trigo o cebada (Municipalidad de Doñihue, 2022).



Molino California
Fuente: https://lc.cx/dKsLDY

LO MIRANDA

Debe su nombre a don Pedro de Miranda y Rueda – encomendador y compañero de viaje de Pedro de Valdivia – a quien el Gobernador de Chile, Rodrigo de Quiroga, entregó en encomienda en el año 1577 los territorios en los que hoy se ubica el poblado. Lo Miranda obtuvo el título de villa en 1897. Se aprecian construcciones típicas de adobe y barro, con tejas de arcilla. En el centro histórico se encuentra la plaza principal, los locales de servicios y la parroquia (Servicio Nacional de Turismo, 2012)

PARQUE EN EL AIRE

Se encuentra ubicado en Lo Miranda. El lugar promueve la sana entretención al aire libre, el contacto con la naturaleza, la actividad física, el intercambio cultural, el turismo aventura y educación ambiental. Este espacio invita a desconectarse de la tecnología y de lo urbano, ya que posee distintos juegos al aire libre, puentes colgantes, taca taca a escala humana y la oportunidad de realizar entretenidas pruebas de destreza física y equilibrio para niños y adultos (Municipalidad de Doñihue, 2022).



Parque en El Aire Fuente: <u>https://lc.cx/7Sj-Mx</u>

CHAMANTERAS DE DOÑIHUE

El chamanto y la manta corralera de Doñihue se han convertido en los tejidos emblemáticos de Chile, reconocidos con denominación "Sello de Origen" en 2014. (Municipalidad de Doñihue, 2022).

Las chamanteras dan vida a la prenda usando una técnica denominada de doble urdiembre, resultando un textil con dos caras, que hace posible su uso por ambos lados. Las prendas son personalizadas según los requerimientos del cliente, principalmente del sur de Chile. La tradición de las tejedoras ha establecido un universo de diseños y colores, siendo el rojo, burdeo, azul, negro, gris, beige, amarillo y verde los principales. En tanto en las "labores", término utilizado para referirse a las figuras del tejido, destacan los copihues, espigas, guías de parra o de zarzamora y herraduras (Municipalidad de Doñihue, 2022).



CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

FIESTA DEL CHACOLÍ

Se celebra a fines de junio. Mantiene y reposiciona las raíces y tradiciones culturales vinculadas al mundo rural y fomenta el turismo de la localidad por medio de la celebración del aniversario de la comuna. Esta celebración es considerada la festividad comunal más importante y fue creada por iniciativa del ex alcalde de la comuna, el Sr. Aquiles Díaz y se realizó por primera vez el día 27 de junio de 1975. El objetivo principal fue destacar algo que siempre se conoció en la comuna, como lo fue el Chacolí, al que nunca se le había dado importancia y así atraer visitantes (Municipalidad de Doñihue, 2020).



Afiche Fiesta del Chacolí Fuente: Municipalidad de Doñihue

CARNAVALES

Se realizan durante el mes de enero en la Plaza de Armas de Doñihue y en febrero en la Plaza de Armas de Lo Miranda, durante seis días, con el objetivo de generar un espacio de recreación y extensión artística a la comunidad. Se encuentra una feria artesanal, además de espectáculos de artistas tanto comunales como nacionales (Municipalidad de Doñihue, 2020).

FIESTA DE LA CHICHA Y EL CHANCHO

Festividad que preserva las tradiciones huasas y criollas que son propias de la zona central. Se lleva a cabo cada año en el mes de abril, al interior de la Medialuna del Club de Huaso y el Club Deportivo en la localidad de Lo Miranda, donde se realiza un gran asado de costillar de cerdo y se elabora chicha de forma tradicional. Los visitantes pueden encontrar comidas típicas en "Cocinerías", además de recorrer ferias artesanales y disfrutar de grupos de artistas locales y nacionales (Municipalidad de Doñihue, 2020).



Afiche Fiesta de La Chicha y Chancho Fuente: https://lc.cx/A7EsqE

FIESTA DE LA MERCED

Realizada en el mes de septiembre en honor a la patrona de Doñihue, donde se hace una procesión, misa, novenas y actividades al aire libre (Municipalidad de Doñihue, 2020).



PROCESIÓN DE POQUI

Se realiza cada año durante la segunda semana de noviembre, agrupando a personas que suben el Cerro Poqui (1.821 metros) a pie o a caballo, sumándose actualmente la ascensión en motocicletas y un helicóptero que lleva los elementos de la misa (anteriormente, se subían con el tiro de mulas). El punto de reunión es la cumbre del monte, donde se encuentra una imagen de la Virgen de Lourdes a quien se le ofrece cada año una misa de acción de gracias, relativo al buen término de año y desarrollo del ciclo agrícola (Municipalidad de Doñihue, 2020).



Afiche Fiesta del Chacolí
Fuente: https://lc.cx/fxl60

ASUNCIÓN DE MARÍA

Celebración realizada en Lo Miranda en el mes de agosto, donde se lleva a cabo una procesión y una misa en la parroquia y plaza local (Municipalidad de Doñihue, 2020).



BIBLIOGRAFÍA

Municipalidad de Doñihue. (2020). Plan Municipal de Cultura 2020-2023

https://www.cultura.gob.cl/redcultura/wpcontent/uploads/sites/69/2023/06/pmcdonihue-2020-2023.pdf

Municipalidad de Doñihue. (2022). Guía Patrimonial "Doñihue, cuna de artesanos del patrimonio histórico cultural y artístico de la región de O'Higgins".

https://xn--chacolidoihue-qkb.cl/participamos-enel-lanzamiento-de-la-nueva-guiapatrimonial-donihue-cuna-de-artesanos-delpatrimonio-historico-cultural-y-artistico-dela-region-de-ohiggins/

Servicio Nacional de Turismo. (2012). Atractivos turísticos de la Región del Libertador General Bernardo O'Higgins. Santiago, Chile.

https://www.sernatur.cl/wpcontent/uploads/2018/09/VIREGION-DEL-LIBERTADOR-GENERAL-BERNARDO-OHIGGINS.pdf